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VÍCTIMA PERMANECE EN EL HOSPITAL DE OVALLE

JOVEN HERIDO TRAS 
VIOLENTO ASALTO OVALLINO 

VÍCTOR FADDA

EN LA PREVIA DE LA 
VUELTA A CLASES A 
NIVEL REGIONAL

EN 16 LOCALIDADES 
HAY CONTAGIADOS

En la Ruta D-45, a la altura de Los Leíces, fue encontrado J. M. B. G. de 19 
años de edad, a quien le intentaron robar su vehículo.  Tras las primeras 
diligencias, la PDI logró determinar la identidad del agresor, por lo que 
las indagatorias se centran en dar con su paradero.
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Dispersión covid en Combarbalá: 
16 localidades presentan casos

EL LLAMADO ES A NO RELAJARSE

La mayoría de los casos activos se encuentran repartidos en 
los diferentes pueblos del área rural de la comuna, a diferencia 
de años pasados cuando se concentraba la mayor parte en el 
sector urbano.  

Para nadie es desconocido que existe 
un aumento en los contagios en el 
país, en donde las grandes urbes 
concentran la mayor cantidad de 
casos por su densidad poblacional. 

Sin ir más lejos, este martes 15 
de febrero La Serena y Coquimbo 
registraron 252 y 230 casos nuevos 
respectivamente, llegando a sumar 
2.934 activos entre ambas comunas, 
esto según los datos entregados 
por la Seremi de Salud. Ovalle como 
capital provincial sumó 127 nuevos 
contagiados, llegando a 507 activos.

No obstante, en la comuna de 
Combarbalá ocurre una situación 
curiosa de analizar, y es que la mayor 
parte de sus casos activos se encuen-
tran repartidos entre las diferentes 
localidades del área rural.

Un total de 16 pueblos combarba-
linos presentaron al menos un caso 
positivo durante este martes, estos 
son La Ligua, El Chineo, Cogotí 18, 
El Sauce, La Cuadra, Las Barrancas, 
La Isla, San Marcos, El Soruco, La 
Chupalla, Media Luna, El Huacho, 
La Colorada, Quilitapia, Pama Arriba 
y Manquehua.

POSIBLES CAUSAS
Desde el Departamento de Salud 

Municipal de Combarbalá han ana-
lizado la situación, la cual presenta 
similitudes y diferencias con los años 
pasados.

“El escenario epidemiológico en el 
2021 se presentaba con mayor ten-
dencia a grupos familiares, y por ende, 
teníamos un control un poco mayor de 
esos casos, ahora pasa algo similar, 
pero con una mayor dispersión”, señaló 
el jefe del  DESAM, Roberto Ramírez.

El profesional de la salud entregó un 
ejemplo para realizar la comparación, 
“por ejemplo si el año pasado ocurría 
un caso en Quilitapia también había 
alguno en El Sauce, que son dos 
localidades muy cercanas, entonces 
podíamos saber que para ese sector 
geográfico se estaban ubicando los 
casos positivos, en cambio ahora 
tenemos una dispersión de más de 
10 localidades, se generó una des-
centralización de los casos, y por 
eso mismo un control un poco más 
difícil”, puntualizó. 

Una de las razones de este esce-
nario es la visita de combarbalinos 
residentes en otras regiones del país, 
principalmente provenientes del norte 
grande más algunos de Santiago, a sus 
familiares que se encuentran repartidos 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Combarbalá

Los casos activos de la comuna de Combarbalá se encuentran en una gran parte en los 
pueblos de la ruralidad. 

EL OVALLINO

en las localidades de Combarbalá. 
“La mayoría de los casos se han dado 

por personas que vienen a visitar, sobre 
todo considerando que estamos en 
época de verano, lamentablemente 
estas personas han llegado con o sin 
síntomas y han logrado contagiar 
a personas de sus comunidades”, 
declaró.

Por otro lado, estarían las activi-
dades masivas organizadas dentro 
del mismo pueblo, “si bien es cierto 
hay un control inicial como la toma 
de temperatura, alcohol gel, en la 
fiesta misma es difícil conciliar un 
sistema de control efectivo, y por eso 
se han producido algunos contagios”, 
apuntó Ramírez.

En tercer lugar, el jefe DESAM co-
menta que hay cierto relajo en una 
parte de la población, señalando que 
“otra razón al aumento de caso es la 
pérdida de miedo al virus, si bien es 
cierto clínicamente el contagio se ha 
manifestado como un resfrío común, 
también es cierto que al aumentar 
los casos aumenta el riesgo en la 
población de riesgo, y por ende podría 
aumentar la solicitud de camas UCI. 
Creo que la comunicación de riesgo no 
está siendo sumamente eficaz para 
que las personas sigan manteniendo 
sus medidas de autocontrol”.

Por último, estaría la variante Omicron 
como una de las causas de los con-

tagios en la comuna de Combarbalá, 
“porque la capacidad de replicación 
es bastante mayor a la que teníamos 
con otras cepas anteriores, como fue 
la Delta en su momento”, explicó 
Ramírez. 

ESCENARIO ACTUAL 
Y PROYECCIONES

La mayoría de los contagios en 
Combarbalá ha sido por pacientes 
con síntomas, pero como estos son 
bastante similares al resfrío, muchas 
veces las personas pueden confiarse, 
por lo que uno de los llamados es a 
estar atentos a las diferentes señales, 
como irritación de garganta, fatiga o 

dolor de cabeza, fiebre e insuficiencia 
respiratoria

Por otro lado, desde el Departamento 
de Salud Municipal declaran que la 
comuna actualmente se encontraría en 
el peak de contagios, pero es incierto 
determinar si los casos podrían ser 
aumentando o por el contrario ir a la 
baja durante las próximas semanas, 
“ha sido bastante variable el esce-
nario, nosotros proyectábamos que 
entre la segunda y tercera semana 
de febrero sea el peak, en el cual 
estamos, pero el comportamiento 
es muy variable, entonces no nos 
podemos adelantar a las próximas 
semanas”, indicó Ramírez.

PANORAMA COMPLICADO
Al haber una dispersión de los casos 

en la comuna, Roberto Ramírez co-
menta que se dificulta el seguimiento 
de cada caso, sobre todo considerando 
la cantidad de personal con los que 
cuentan en el Departamento de Salud 
Municipal, esto pese a la colaboración 
de la Seremi de Salud.

“El equipo muchas veces no da 
abasto con respecto a todo lo que 
hay por cubrir, actualmente estamos 
cerca de los 80 casos a nivel comu-
nal, y claramente eso no nos da el 
tiempo de dar la cobertura que uno 
quisiera para cada caso, los equipos 
son limitados”, apuntó Ramírez.

LLAMADO AL AUTOCUIDADO
Para finalizar Roberto Ramírez lla-

mó al autocuidado de la población 
a través de las recomendaciones 
conocidas como el uso de mascarilla, 
el distanciamiento social y el lavado 
de manos.

“Hay que generar conciencia que 
la salud pública es una responsa-
bilidad colectiva, hay que mantener 
las medidas que hemos repetido 
con frecuencia, hay que consultar 
cuando se presenten síntomas, no 
hay que bajarle la preocupación, tanto 
por ustedes mismo como por sus 
familiares y núcleo cercano”, indicó.

La segunda recomendación del pro-
fesional apuntó a una de las posibles 
causas de aumento de contagios 
en la Combarbalá, que es la visita 
de gente externa a la comuna, “si 
están en comunas o sectores geo-
gráficos con alta circulación viral hay 
que intentar en lo posible no venir a 
visitar a los familiares, es un riesgo 
innecesario muchas veces, hay que 
entender que acá hay muchos adultos 
mayores”, señaló.

“AHORA TENEMOS UNA 
DISPERSIÓN DE MÁS DE 10 
LOCALIDADES, SE GENERÓ 
UNA DESCENTRALIZACIÓN 
DE LOS CASOS, Y POR ESO 
MISMO UN CONTROL UN 
POCO MÁS DIFÍCIL”
ROBERTO RAMÍREZ
DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL 
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Violento asalto en el sector Los Leíces 
deja a joven ovallino en estado grave

LA VÍCTIMA PERMANECE EN EL HOSPITAL DE OVALLE

En la Ruta D-45 fue encontrado un herido identificado por las 
iniciales J. M. B. G. de 19 años de edad, a quien le intentaron 
robar su vehículo. Desde la PDI manifestaron que ya se conoce 
la identidad del autor del homicidio frustrado, por lo que se 
están realizando en estos momentos todas las diligencias 
pendientes para dar con su paradero, para que de esa forma 
sea detenido y puesto a disposición del tribunal respectivo.

Alrededor de las 17:30 horas de 
este pasado lunes, Carabineros de 
Ovalle concurrió hasta el Kilómetro 
31 de la Ruta D-45, a la altura del 
sector Los Leíces, ante el llamado 
de un transeúnte que denunciaba el 
hallazgo de una persona herida en la 
vía publica. 

La víctima se trataría de un joven de 
19 años identificado con las iniciales 
J.M.B.G., el cual presentaba heridas 
graves mediante un arma corto pun-
zante en el sector de su tórax y cuello.

Luego de esto la víctima del delito fue 
trasladada a la unidad de emergencia 
del Hospital Provincial de Ovalle, 
donde se encuentra internado con 
heridas de carácter grave. Desde la 
Fiscalía Local de Ovalle, el fiscal de 
turno Jaime Rojas Maluenda, dispuso 
el caso a investigación por parte de 
la Brigada de investigación criminal 
Ovalle, con la finalidad de recopilar 
más antecedentes del caso

Respecto a esta investigación es que 
el Subprefecto Jefe de la BRICRIM 
Ovalle, Javier Rodríguez Fuentes, 
señaló que “una vez en el lugar per-
sonal PDI  llevó a cabo la inspección 
ocular en el sitio del suceso, logran-
do establecer el lugar exacto de la 
ocurrencia del hecho y el trayecto 
que la víctima efectuó antes de ser 
atendido por el transeúnte, por lo 
que en el proceso se solicitó tam-
bién la concurrencia del personal del 
Laboratorio de Criminalística de La 

BÁRBARA PÉREZ ORTIZ 
Ovalle

Policía de Investigaciones fue la encargada de llevar a  cabo la inspección ocular en el sitio del suceso. EL OVALLINO

Serena, con el fin de poder realizar 
los peritajes de rigor”.

“A raíz de los hechos y mediante 
el análisis de desarrollo criminal y 
de inteligencia de esta unidad, se 
logró la identificación del imputado 

como culpable, por lo que se están 
realizando en estos momentos todas 
las diligencias pendientes para dar 
con su paradero, para que este sea 
detenido y puesto a disposición del 
tribunal respectivo”, agregó.

Hasta el cierre de la nota el equipo 
periodístico de diario el Ovallino no 
pudo acceder a más antecedentes 
ante posibles desacuerdos anteriores 
entre la víctima y el imputado por 
el delito.

ALZA DE DELITOS
Según la nota periodística realizada 

este pasado domingo por el equipo 
de Diario el Ovallino, los delitos de 
robo con fuerza y violencia han sido 
los más recurrentes durante el último 
tiempo en la comuna. 

Entre ellos destaca, “el robo de 
vehículo motorizado, robo de acce-
sorios de vehículos, robo en lugar 

habitado, robo en lugar no habitado, 
otros robos con fuerza y hurto, además 
de robos con violencia, intimidación 
y por sorpresa”, según lo detalló el 
actual Prefecto de Carabineros de 
la Provincia del Limarí, Comandante 
Luís Martínez.

IMPORTANCIA DEL 
ROL PREVENTIVO 

Frente al rol preventivo que tiene 
la Oficina municipal de seguridad 
ciudadana, la encargada Hortensia 
flores comentó la importancia de 
un trabajo de autocuidado por parte 
de la comunidad y de las iniciativas 
preventivas que se debe desarrollar 
en conjunto con las instituciones 
policiales.

“Actualmente estamos planificando 
y revisando el material para realizar el 
lanzamiento de una campaña junto 
con Carabineros, referente al robo 
de vehículos y al autocuidado de las 
personas, en ello tenemos el foco. 
Queremos preparar un díptico que 
sea informativo, con información útil, 
para que la población pueda tomar 
en cuenta las medidas de prevención 
que saldrán en estos folletos, ya que 
a veces ni los leen, en este sentido 
también reforzaremos estas medidas 
mediante un trabajo conjunto con el 
Ministerio Público estaremos tra-
bajando mediante la publicación de 
algunas frases radiales, parta que la 
gente lo internalice mejor y sirva para 
complementar este trabajo”, cerró.

“A RAÍZ DE LOS HECHOS 
Y MEDIANTE EL ANÁLISIS 
DE DESARROLLO CRIMINAL 
Y DE INTELIGENCIA DE 
ESTA UNIDAD, SE LOGRÓ 
LA IDENTIFICACIÓN 
DEL IMPUTADO COMO 
CULPABLE”
JAVIER RODRÍGUEZ FUENTES 
SUBPREFECTO JEFE DE LA BRICRIM OVALLE
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Integrantes de la banda D43 en los Estudios 
ION en Buenos Aires, Argentina. 

CEDIDA

El grupo de rock ovallino 
grabó su segundo álbum en 
los Estudio ION de Buenos 
Aires, en donde han grabado 
reconocidos artistas como Fito 
Páez y Ataque 77.

Banda D-43 regresa de 
Argentina tras la grabación 

de su nuevo disco  

EN NOVIEMBRE SERÁ EL LANZAMIENTO 

Luego de una semana completa de 
grabación para su segundo álbum en 
Estudios ION de la ciudad de Buenos 
Aires, la banda familiar ovallina D-43 
compuesta por cuatro integrantes se 
encuentra de regreso y nos comenta-
ron detalles de su experiencia en este 
importante estudio que ha albergado 
a artistas de fama mundial como Fito 
Páez y Ataque 77.

La banda está compuesta por Luciano 
Juárez Vega en voz y guitarra, Daniel 
Juárez Vega en batería y percusión, 
Cesar Juárez Bravo en guitarra y coros y 
Milton Bugueño Juárez en bajo y coros. 

Para conocer detalles acerca de esta 
internacional experiencia conversamos 
con uno de ellos, el bajista Milton 
Bugueño. 

“Fue una experiencia muy bonita 
para nosotros ya que en el estudio 
hay mucha gente joven y gente expe-

rimentada trabajando, es un estudio 
que cuenta con todas las instalaciones 
adecuadas y por eso estamos muy 
felices por haber podido grabar allí, 
con todas esas personas y por todo el 
trabajo que hicimos para este nuevo 
disco”, señaló.

En total son 10 los nuevos temas que 
componen esta producción musical 
que según el bajista, traerá muchas 
sorpresas y novedades “durante los días 
de grabación para nuestras canciones 
incluso trabajamos con músicos del 

BÁRBARA PÉREZ ORTIZ
Ovalle

participar de estas iniciativas que se 
abren cada año y están disponibles 
para nuestros artistas locales, así que 
aprovechen esa oportunidad, ya que 
en verdad el financiamiento hoy en 
día para el mundo artístico es vital”.

En el mismo contexto, desde la 
Corporación Cultural Municipal el 
Director Ejecutivo Ifman Huerta co-
mentó que “estamos muy contentos 
por la oportunidad que se le dio a esta 
banda ovallina, de seguro será un 
paso muy relevante para su carrera. 
De la misma forma, queremos seguir 
potenciando la creación local, por lo 
que estamos trabajando delicadamen-
te en lo que será FONCREA 2022 y 
todo el programa de fomento a las 
artes e industrias creativas locales, 
que esperamos que nos traiga nuevas 
alegrías y siga abriendo camino a los 
talentos ovallino”

mismo estudio de allá en Argentina y 
terminamos incluyendo varias sorpre-
sas que vienen prontamente, el disco 
viene con muchos sonidos nuevos, 
con más sintetizadores y viene con 
una sorpresa espectacular en una 
canción, así que atentos”, adelantó. 

En relación al lanzamiento del nuevo 
disco, Milton nos comenta que se 
está realizando a través de sus redes 
sociales con presentaciones en vivo, 
luego vamos a ir lanzando nuestros 
singles de a poco para ir dándole más 
rodaje al disco.  

“Esa va a ser la estrategia que vamos 
a ocupar. Actualmente, aún estamos 
seleccionando cuáles serán nuestros 
primeros singles a presentar ya que 
todavía nos encontramos en proceso 
de edición de las canciones, ya que 
en Argentina realizamos la grabación 
solamente,  cuando ya estén listas 
lanzaremos los singles que conside-
ramos son las mejores canciones del 
disco, tienen una llegada muy fuerte 
y creemos que son las que más nos 
van a acercar a los oyentes” comentó.

FINANCIAMIENTO
Cabe destacar que la grabación de 

este disco fue financiado por FONCREA 
2021, Fondo de Creación y Producción 
Artística de la Corporación cultural 
municipal, en este contexto Milton 
Bugueño señaló que “nos sirvió co-
mo gran fuente, hago el llamado a 
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Senderismo nocturno: el 
nuevo atractivo de Monte Patria

NATURALEZA Y ESTRELLAS

En la comuna de los valles 
generosos buscan potenciar 
el turismo a través de 
actividades deportivas, 
algunas de ellas efectuadas 
durante las noches, en donde 
además de conocer los 
diferentes lugares se imparten 
charlas de astronomía y 
cultura. 

Desde hace un tiempo que Monte 
Patria ha buscado potenciar el tu-
rismo en su comuna en compañía 
de actividades deportivas, tal fue el 
caso del “Desafío Cumbre de Monte 
Patria”, en donde decenas de personas 
pudieron a lo largo de varios meses 
subir diferentes cerros para conocer 
el encanto natural.

Al final de dicha actividad se le 
entregó a cada participante una pe-
queña medalla por cerro subido, esas 
medallas en su conjunto formaban un 
medallón grande, en reconocimiento 
a quienes lograron cumplir el desafío 
en su totalidad.

En la misma línea de dicha actividad 
se ha realizado durante las últimas 
semanas senderismo nocturno, dándole 
un valor agregado al recorrido por la 
naturaleza.

“Esta actividad nace por querer 
mostrar los atractivos naturales que 
tenemos en nuestra comuna a través 
del deporte aventura. Es así como he-
mos abarcado todos los ríos y valles de 
nuestra tierra”, explicó el coordinador 
de la Oficina de Deportes y la Juventud 
de la Municipalidad de Monte Patria, 
Víctor Arqueros. 

El senderismo nocturno partió el 
14 de enero en el sector de Piedras 
Bonitas, se continuó el 4 de febrero 
en el Río Ponio sector Campanario, 
mientras el 11 de febrero se llevó a 
cabo en la quebrada La Chupalla en 
las cercanías de Carén.

Cerca de 20 personas han participado 
por salida, más que nada por un tema 
de aforos, “es mayoritariamente gente 
de acá de la comuna, pero que quizás 
no conocía estos lugares, entonces 
estamos mostrando a la misma po-
blación los lugares en donde después 
puedan ir con sus familias”, señaló 
Arqueros.

ATRACTIVO ADICIONAL
En estos recorridos no solo se ha 

apreciado la naturaleza nocturna, 
sino también los petroglifos diaguitas, 
en donde el jefe de la Oficina de la 
Cultura, Marcelo Rivera, ha explicado 
el posible simbolismo de cada uno. 

También se han realizado charlas 
astronómicas para aprovechar la noche 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Monte Patria

Cerca de 20 personas por salida ha congregado la actividad de senderismo nocturno. EL OVALLINO

montepatrina. 
“Hemos mostrado las constelacio-

nes y algunas puntualidades como el 
descubrimiento de planetas nuevos, 
pudimos ver la estrella doble de Alfa 
y Beta Centauro, y tres planetas nue-
vos alrededor de Próxima Centauro, 
también una galaxia en extinción”, 
señaló Luis San Martín, quien estuvo 
a cargo del avistamiento de los astros. 

“La observación consiste primero 
en guiar la vista de las personas con 
un puntero láser, luego vamos a la 
observación directa con el telescopio”, 
complementó.

ÚLTIMA VISITA
El último recorrido de esta actividad 

se llevará a cabo este viernes 18 de 

febrero en el Río Rapel. 
La gente que quiera participar lo 

puede hacer llamando al teléfono 53 
2 354400 nexo 338, o a través del 
Facebook de la Oficina del Deporte 
y la Juventud. 

La salida será a las 20:00 hrs desde 
el frontis de la Municipalidad de Monte 
Patria, desde donde se dispondrá 
de movilización. De esta manera la 
actividad comenzará a eso de las 
21:00 hrs, para terminar unas dos 
horas después.

La recomendación es llevar alguna 
colación y bebida, a pesar de que la 
actividad en sí aporta una pequeña 
merienda. 

“Comenzaremos en el sector de 
Laureles, desde ahí bajaremos al 
sector del Palmo en una caminata 

de 3 o 4 kilómetros, tendremos la 
charla astronómica y una cuenco 
terapia, entre otras sorpresas, será 
un bonito cierre de las actividades 
de verano”, detalló Víctor Arqueros. 

EL DEPORTE NO PARA
La Oficina de Deportes y la Juventud 

planea seguir potenciando los atrac-
tivos naturales de la comuna a través 
de sus actividades deportivas, es 
por eso que durante 2022 se están 
programando cicletadas, caminatas 
y otros eventos similares. 

“Estamos buscando otros cerros 
de la comuna para realizar un nuevo 
desafío de cumbres de Monte Patria, 
una de las metas de nuestra oficina 
es mostrar la comuna a nivel regional 
a través del deporte aventura”, señaló 
Víctor Arqueros.

“ESTA ACTIVIDAD NACE 
POR QUERER MOSTRAR LOS 
ATRACTIVOS NATURALES 
QUE TENEMOS EN NUESTRA 
COMUNA A TRAVÉS DEL 
DEPORTE AVENTURA”
VÍCTOR ARQUEROS
OFICINA DE DEPORTES Y LA JUVENTUD
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José Luis 
Conde Catalán

CONDOLENCIAS
Sociedad Agrícola del Norte AG, expresa a la familia 

Conde sus más sinceras condolencias por el sensible 
fallecimiento de quien fuera en vida fuera nuestro socio 
y destacado productor agrícola de la Provincia de Limarí 

En estos momentos de tan agudo dolor, reciban nuestro 
apoyo espiritual y las muestras de mayor respeto ante 
todos los integrantes de vuestra distinguida familia. 

Que El Señor les brinde fuerza y los guíe para alcanzar
 el consuelo y resignación ante tan triste partida.

Sinceramente
SOCIEDAD AGRÍCOLA DEL NORTE AG

Coquimbo 16 de febrero de 2022

defunción
Lamentamos el sensible fallecimiento de nuestro querido 

socio y director

Nuestras mas sentidas condolencias a su esposa, hijos y familia 
Club náutico recoleta

La misa por su eterno descanso se realizará hoy a las 15:00 hrs en la capilla 
San Viator y después se llevarán sus restos al crematorio en Santiago.

Q.E.P.D 
José Luis conde catalán

CONDOLENCIAS
Nuestras mas sentidas condolencias a su esposa e 

hijos por el sensible fallecimiento de 

Familia Altamirano Buone Core

Q.E.P.D 
José Luis conde catalán

Colegios particulares de la región 
pierden casi 500 alumnos en dos años 

DE ACUERDO AL MINISTERIO DE EDUCACIÓN 

Entre 2019 y el 2021, la matrícula de estos establecimientos 
pasó desde 12.933 a 12.456 estudiantes. En contraste, los 
recintos públicos y subvencionados aumentaron sus inscritos. 
Expertos atribuyen esta baja a la crisis económica, además 
de la percepción de que los colegios subvencionados habrían 
vuelto más rápido a la presencialidad. 

El Centro de Estudios del Ministerio 
de Educación (MINEDUC) informó 
que en los dos años de pandemia, 
los colegios particulares pagados 
perdieron aproximadamente 15 mil 
estudiantes, disminuyendo su matrícula 
desde 332.675 a 317.821 alumnos. 

En tanto, en la Región de Coquimbo 
los inscritos a estos establecimientos 
bajaron en 477, pasando desde 12.933 
en 2019 a 12.456 escolares en 2021. 
Por su parte, los recintos educacio-
nales públicos, tanto municipales 
como administrados por los servicios 
locales y los particulares subvencio-
nados aumentaron su alumnado. Es 
más, estos últimos incrementaron en 
2.672 sus estudiantes. 

Al respecto, el seremi de Educación, 
Claudio Oyarzún, afirmó que al igual 
que lo registrado a nivel nacional 
entre 2019 y 2021, en la zona se 

observa una crecida en la matrícula 
de los establecimientos particulares 
subvencionados. 

En este sentido, complementó que 
“entre las razones podría encontrarse 
que las familias valoran la diversidad 
de proyectos educativos, el factor 
económico, en el caso de familias 
que se cambian desde un particular 
pagado o que valoran el esfuerzo 
hecho por estos recintos para vol-
ver a la presencialidad durante la 
pandemia. Respuesta que fue muy 
rápida y eficaz”. 

En tanto, la decana de la Facultad 
de Educación de la Universidad De 
Las Américas (UDLA), Ana Henríquez, 
señaló que se están barajando dis-
tintas hipótesis para explicar esta 
disminución en los inscritos a colegios 
particulares. 

De este modo, la primera suposición 
es “un factor económico derivado de 
la pandemia propiamente tal y que 
viene a sumarse al estallido social, 

que tuvo efectos sustanciales tanto 
en la Región Metropolitana como en 
otras zonas. Otra hipótesis apunta a 
que la pérdida de matrícula se debe 
a una percepción sobre que los sub-
vencionados volvieron más rápido a 
la presencialidad”.

“Este fenómeno va a seguir man-
teniéndose mientras no logremos 
recuperar la economía y no solamente 
desde un punto de vista sanitario, sino 
que desde la recuperación en calidad 
de los empleos (…) es incierto lo que 
se viene por delante, las proyecciones 
señalan que hay un intento para volver 
a una cierta normalidad, no obstan-
te, aún está la incertidumbre sobre 
cómo va a ser ese regreso”, agregó 
la también académica. 

En tanto, el presidente de la 
Coordinadora de Colegios Particulares 
Subvencionados (CCPS), Luis Cañas, 
manifestó que el alza de los estu-
diantes inscritos al sector, cuyos 
establecimientos educacionales 
son un 90% gratuitos, se debe al 
reconocimiento que han hecho las 
familias de la respuesta oportuna, 
responsable y esforzada que tuvieron 

ante la pandemia. 
“Esta no solo se ha enfocado al área 

cognitiva de nuestros alumnos, sino 
también a su parte emocional, social 
y la de sus familias, ya que además 
de desarrollar clases online sobre 
los contenidos curriculares, también 
ofrecimos permanentemente talleres 
de diverso tipo, como por ejemplo, 
recreativos y deportivos, a lo que 
sumamos otros dirigidos a la conten-
ción psicológica y emocional de los 
estudiantes y sus núcleos, agregando 
incluso algunos de corte informativo 
en cuanto a actualización, para poder 
ir educando a niños y jóvenes respecto 
al significado de esta nueva realidad 
que vivimos”, añadió.

En lo relativo, Cañas sostuvo que la 
suma del trabajo comprometido de 
la comunidad educativa es lo que las 
familias han premiado, quedando ello 
de manifiesto en el último proceso del 
SAE, donde más del 69 por ciento 
de los postulantes optó en primera 
opción por los colegios particulares 
subvencionados, que dan cobertura a 
alrededor del 60% de los estudiantes 
y con un alto nivel de inclusión expre-
sado en la atención del 55 por ciento 
de los alumnos más vulnerables y del 
91% de quienes tienen necesidades 
educativas especiales, entre otros. 

Al mismo tiempo, aseguró que el 
impacto a nivel de regiones parece ser 
proporcional al del centro, lo que es 
muy importante para la CCPS, sobre 
todo, porque entre las 11 iniciativas 
que han propuesto para mejorar la 
educación en Chile, destaca la de 
adecuar el currículo nacional a la 
“identidad regional” de los estudiantes 
para educarlos en aspectos propios 
de su cultura étnica y fortalecerlos 
en áreas tan importantes para el 
desarrollo del país, como por ejemplo, 
la actividad productiva, promoviendo 
la creación de más colegios técnicos 
profesionales con carreras que aporten 
a la permanencia y desarrollo de su 
región, con pleno respeto a la identidad 
nacional, sus símbolos y tradiciones.

ESTE FENÓMENO VA A 
SEGUIR MANTENIÉNDOSE 
MIENTRAS NO LOGREMOS 
RECUPERAR LA ECONOMÍA 
Y NO SOLAMENTE DESDE 
UN PUNTO DE VISTA 
SANITARIO, SINO QUE 
DESDE LA RECUPERACIÓN 
EN CALIDAD DE LOS 
EMPLEOS”
ANA HENRÍQUEZ
DÉCADA DE LA FACULTAD 
DE EDUCACIÓN UDLA

RICARDO GÁLVEZ POBLETE
 Ovalle
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PROPIEDADES

VENDO CASA

Vendo terreno con casas en 
Huamalata 400 mts2 Valor 85 
millones llamar solo interesa-
dos 932638342

El actor ovallino Victor Fadda pondrá a disposición su experiencia teatral. CEDIDA

Este jueves 17 y viernes 18 
de febrero se realizarán 
clases intensivas de 
actuación en la Corporación 
Cultural Municipal de 
Ovalle al mando del joven 
artista Víctor Fadda. La 
actividad no tiene un 
costo de matrícula, pero 
sí se recibirán aportes 
voluntarios.

Actor ovallino impartirá 
taller de teatro en Ovalle

DEL GESTO A LA ACCIÓN FÍSICA

Como parte de las actividades de 
verano que hace años desempeña 
el actor ovallino Víctor Fadda como 
aporte a la comunidad, se brindará 
esta semana un taller intensivo de 
actuación.

La actividad se llevará a cabo este 
jueves 17 y viernes 18 de febrero en 
las dependencias de la Corporación 
Cultural Municipal de Ovalle a partir 
de las 10:00 hrs. 

Esto no tendrá un costo de matrícula, 
sino un aporte voluntario de parte de 
quienes deseen aprender los secretos 
del arte dramático. 

Cabe señalar que el actor de la 
Universidad de Valparaíso cuenta 
además con un diplomado en Autoría 
Escénica y se ha desempeñado de 
forma voluntaria como parte del equipo 
del Festival Molinos de Arte, entre 
otras iniciativas. Todo esto desde 
incluso antes de iniciar sus estudios 
universitarios, en una forma de de-
mostrar su afecto por su provincia.

“El taller intensivo del gesto a la 
acción física es una metodología 
práctica que busca trabajar la dife-
rencia entre actividad física y acción 
física, para ponerlo en distintos re-
gistros actorales, esto quiere decir 
que podemos poner en práctica dis-
tintas situaciones escénicas, desde 
el abordaje de distintas perspectivas 

o códigos actorales, puede ser una 
escena realista, de teatro gestual, 
naturalista  o una escena de teatro 
dialectico”, explicó Víctor Fadda.

“Esto en el fondo tiene que ver con 
una conjunción de herramientas prác-
ticas que se reúnen para dar énfasis 
en la diferencia, lo que yo creo que 
puede ayudar desde la concepción de 
la forma de la actuación, hacia una 
concepción más profunda”, agregó.

Quienes quieran inscribirse deberán 
contactarse al teléfono +56 9 9966 
5478 o al correo electrónico victor.

BIO BIO
Ovalle

tenga ganas de disfrutar, jugando y 
aprendiendo. No es necesario tener 
experiencia previa, puedes llegar sin 
saber absolutamente nada de teatro 
o teniendo toda la experiencia del 
mundo, siempre y cuando estén las 
ganas de disfrutar y jugar”, concluyó 
el actor ovallino.

fadda.m@gmail.com.
“La invitación se extiende a todas 

las personas mayores de 14 años que 
tengan interés en las artes escéni-
cas en cualquiera de sus registros, 
puede ser actuación teatral, ac-
tuación cinematográfica, locución 
etc., en el fondo es para todo el que 
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Universal de 185 mil pesos. Esperamos 
que los próximos gobiernos puedan 
incrementar las pensiones tal como lo 
hemos hecho nosotros, pero hay que 
hacerlo con responsabilidad y teniendo 
las fuentes de financiamiento”. 

- Cambiando un poco de temática, la 
crisis económica causada por la aparición 
y posterior propagación del COVID-19 
produjo, entre otras consecuencias, un 
aumento de la cesantía y por lo tanto, falta 
de ingresos, lo que a la postre motivó los 
sucesivos retiros del 10 por ciento ¿Cómo 
valora esta política y los resultados a largo 
plazo en las pensiones de las personas 
que hicieron hasta tres retiros?

“Como gobierno fuimos claros en que 
los retiros del 10% no eran una buena 
idea, porque tienen consecuencias en 
las pensiones y las estamos viendo 
como por ejemplo, la gran cantidad 
de personas que quedaron sin saldo 
o que van a ver afectadas sus pen-
siones futuras”. 

A poco menos de un mes de que fi-
nalice el gobierno de Sebastián Piñera, 
el subsecretario de Previsión Social, 
Pedro Pizarro, llegó hasta la Región de 
Coquimbo para informar los avances 
de la Pensión Garantizada Universal 
(PGU) y el pago del Aporte Familiar 
Permanente, conocido también como 
ex Bono Marzo; además para reunirse 
con dirigentes de los sectores pesquero 
y acuícola, con los que ha realizado 
una mesa de trabajo conjunta. 

Recorrido en el que también visitó 
las oficinas de El Día para conversar 
de temáticas concernientes a su 
cartera, el retiro del 10% y el próximo 
gobierno, entre otras. 

-Hace algunos días comenzó a ser pagada 
la PGU ¿Cómo evalúa el proceso hasta el 
momento? Entiendo que son miles las 
solicitudes para acceder al beneficio…

“Mientras a nivel nacional ya van 
más de 100 mil requerimientos, a 
nivel regional llevamos 4.521. Lo 
bueno es que más de un 80% de 
las postulaciones se han hecho a 
través de la página de Chile Atiende, 
cuando habitualmente era al revés y 
eso es importante porque puede ser 
el aprendizaje de la pandemia, que 
la plataforma sea lo suficientemente 
amistosa para que los adultos mayores 
puedan ingresar y terminen efectuando 
el trámite. Lo importante es que se 
están haciendo las solicitudes”. 

-Más allá de los beneficios que entrega, 
la discusión de la Pensión Garantizada 
Universal fue complicada debido a inte-
rrogantes acerca de su financiamiento e 
incluso desde la CUT la calificaron como 
“insuficiente”…

“Su financiamiento está aclarado 
tanto por la Dirección de Presupuestos 
como por el Ministerio de Hacienda…
recordemos que en paralelo se tramitó 
una ley que modificó varias exenciones 
tributarias y eso genera una parte de 
su financiamiento. La otra viene de 
recursos que estaban destinados a 
la ley corta. 

Acerca de la suficiencia o insuficien-
cia, recordemos que como gobierno 
comenzamos con una Pensión Básica 
Solidaria de $104 mil y estamos 
entregando una Pensión Garantizada 

- ¿Cree que más allá de las evidentes 
necesidades de quienes hicieron estos 
retiros, estos se politizaron como una 
forma de ganar votos por parte de sus 
promotores? 

“La idea de los retiros tiene ‘buena 
oreja’. O sea, el poder tener estos 
recursos… pero se le hizo un daño 
grande al sistema previsional. Cuando 
se comienzan a utilizar los recursos 
previsionales para otros fines, los que 
pueden ser sumamente legítimos, 
pero esa plata tiene como destino el 
pagar las pensiones y obviamente no 
hay dudas de que este tema se fue 
utilizando políticamente”. 

-No hay duda que el debate de las pen-
siones está presente. En esa línea ¿Cuáles 
fueron las medidas concretas que permi-
tieron avanzar en la discusión durante 
el gobierno que está pronto a finalizar? 

“Llevábamos varios gobiernos en los 
que se habían presentado proyectos 
de reforma previsional, varias comi-
siones en las que se había concluido 
que debíamos mejorar las pensiones…
fuimos avanzando mediante leyes 
cortas, es así como logramos aprobar 
una ley que nos permitió mejorar la 
Pensión Básica Solidaria y luego 
esta ley de la Pensión Garantizada 
Universal, que nos asegura un piso, 
un mínimo”. 

-Pasando a la contingencia política y 
en específico al gobierno del presidente 
electo, Gabriel Boric ¿Cómo aprecia la 
designación de Christian Larraín en la 
Subsecretaría de Previsión Social? 

“No lo conozco personalmente, pero 
espero que tenga una exitosa gestión 
porque el tema de la previsión y la se-
guridad social en Chile, son temáticas 
muy relevantes. La próxima semana 
vamos a tener una reunión formal 
para comentarle lo que estamos ha-
ciendo como subsecretaría, para que 
él pueda tomar sus decisiones sobre 
qué aspectos mantener o cambiar. 
Creo que por trayectoria y currículum 
puede tener una buena gestión”. 

-A propósito, el futuro gobierno quiere 
hacerle reformas estructurales impor-
tantes al sistema de pensiones…

“Varios gobiernos ya hemos inten-
tando hacer una reforma estructural. 
Ahora, es importante percatarse de 
que el Congreso quedó 50-50, eso te 
obliga a sentarte a conversar y llegar a 
acuerdos. Consensos que en materia 
previsional son imprescindibles. 

Eso obliga a que las posiciones más 
extremas vayan quedando a un lado 
y se tengan que llegar a acuerdos 
para que los pensionados vean un 
incremento en sus pensiones”.

“Los retiros del 10% le hicieron un 
daño grande al sistema previsional”

 PEDRO PIZARRO, SUBSECRETARIO DE PREVISIÓN SOCIAL

La autoridad afirmó que las consecuencias negativas ya se están evidenciando, como por 
ejemplo, la gran cantidad de personas que quedaron sin saldo en sus cuentas de AFP o 
quienes verán afectadas sus pensiones futuras. Todavía más, señaló que este tema fue 
utilizado políticamente por sus promotores. 

CEDIDA

RICARDO GÁLVEZ POBLETE
La Serena

4.521
personas han postulado a la Pensión 
Garantizada Universal en la Región de 
Coquimbo
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